

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Del sábado 12 al lunes 14 de marzo de 2011

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 854

Noticias

- **EIA del proyecto Quellaveco no sería limitante para mesa técnica de diálogo (Moquegua).** La mesa técnica de diálogo entre sociedad civil y la minera Quellaveco serviría para esclarecer el impacto medio ambiental y la responsabilidad social en la región Moquegua. Así lo dio a conocer el presidente regional, Martín Vizcarra. Señaló también que la aprobación del Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto minero Anglo American Quellaveco por el Ministerio de Energía y Minas no es una limitante para que las interrogantes planteadas por el pueblo puedan ser absueltas en la mesa técnica de diálogo que se llevará a cabo el 15 de marzo. **(Correo Tacna, 12/02/11)**
- **Huambisas rechazan presencia de jueces (Amazonas).** El personal del juzgado de paz del distrito de Río Santiago abandonó dicha sede judicial ante la sospecha de que los indígenas de 64 comunidades nativas iban a tomar el local y desalojarlos. Para el vicepresidente de la Organización de los Pueblos Indígenas de la Amazonía Norte del Perú (ORPIAN), el conflicto comenzó cuando el apu Tomás Tetsa, de la comunidad nativa de Yutupis, se mostró a favor de las labores de exploración de las empresas petroleras en su territorio. En respuesta, los indígenas de las demás comunidades nativas expresaron su malestar y rechazaron, además del ingreso de las empresas petroleras, la presencia de jueces, fiscales y policías, pues desean regirse bajo sus propias leyes. El encargado de la presidencia del distrito judicial de Amazonas informó que los magistrados que dejaron Río Santiago fueron trasladados por seguridad al distrito de Nieva. Por su lado, el apu de la comunidad de Yutupis afirmó que no pertenecen a AIDSESEP ni a ORPIAN y por ello apoyarían la inversión petrolera. **(El Comercio, 12/03/2011)**
- **CGTP impulsa jornada nacional para el 23 de marzo (Lima).** Tras reunión del último jueves, las bases más importantes de la CGTP y de diversos sindicatos acordaron realizar una Jornada de Lucha el próximo 23 de marzo. “Ya se han tomado los acuerdos para el 23 de marzo, desde las 9 de la mañana nos reuniremos en la Plaza 28 de Julio, ahí se hará una protesta frente al Poder Judicial puesto que hay varios trabajadores con procesos que es necesario que haya celeridad. Luego la marcha se desplazará hasta el gobierno regional porque también se cuenta con una plataforma regional, hay muchos problemas en estos instantes de coyuntura que están pasando por alto” expresó el secretario del sindicato de trabajadores administrativos de la UNAP. **(La Región, El Comercio, 12/03/11)**
- **Azucareros deciden continuar lucha por la protección patrimonial (Lima).** En vista que el pleno del Congreso no debatió el jueves el Proyecto de Ley 4694 que otorga medidas complementarias al Decreto de Urgencia 008-2011 –que transfiere las acciones del Estado en Pomalca, Tumán y Cayaltí a sus trabajadores–, la Federación de Trabajadores Azucareros del Perú (FTAP) acordó seguir en “pie de lucha” y continuar en la Plaza Dos de Mayo. De esta manera la FTAP mantendrá su lucha hasta que el Congreso apruebe las medidas complementarias que protegerían de embargos a esas azucareras. El secretario general de la FTAP dijo que los 25 mil trabajadores azucareros y jubilados de las empresas agroindustriales Pomalca, Tumán y Cayaltí estarían

indignados por la actitud del presidente del Congreso de dilatar por más tiempo la aprobación de medidas que extiendan la protección por un año. También manifestó y confirmó la participación de los azucareros en la jornada nacional de protesta del 23 de marzo. (*Diario 16, 12/03/2011*)

- **Azucareros no dan tregua a Oviedo y piden su salida (Lambayeque).** Un grupo de trabajadores, jubilados y accionistas acudieron a las instalaciones del Poder Judicial para exigir la salida del Grupo Oviedo de la empresa Tumán, donde actualmente tiene la administración judicial por medio de una medida cautelar. Tras su llegada, los azucareros se dirigieron al Primer Juzgado Civil de Chiclayo donde se entrevistaron con un juez para saber cuál fue su decisión producto de la demanda que presentaron para recuperar la administración de esta empresa agroindustrial. “Hemos hablado con el juez y dice que ha resuelto derivar nuestra demanda a un juzgado comercial porque este juzgado (Civil) no es competente para resolver este proceso”, indicó el presidente del Comité de Accionistas de la empresa Tumán. Ante esto, el dirigente azucarero dijo que por el momento esperarán que sean notificados para luego saber a qué juzgado comercial sería enviada su demanda presentada. Luego, el grupo de trabajadores azucareros acudió al despacho del juez del Séptimo Juzgado Civil con el fin de solicitarle que no se dé más beneficios al Grupo Oviedo. De otro lado, los azucareros dijeron no aceptar el cronograma de pagos fijado por el grupo, pues consideran que no se tomó en cuenta la participación de los trabajadores, ex trabajadores, jubilados y accionistas de esta agroindustrial. (*Correo Lambayeque, 12/03/2011*)
- **Azucareros denuncian campaña en su contra (Lima).** El secretario general de la Federación de Trabajadores Azucareros del Perú (FTAP), Demetrio Ruiz Ríos, denunció que sectores políticos y económicos estarían realizando una campaña contra los trabajadores que administran las empresas agroindustriales de Lambayeque y acusó al congresista Víctor Andrés García Belaunde de defender los intereses de un grupo económico que pretendería adueñarse de las mejores tierras azucareras del norte. Ruiz demandó al Congreso aprobar un proyecto de ley con medidas complementarias al Decreto de Urgencia 008-2011, que entrega el control de tres azucareras de Lambayeque a sus trabajadores. Además, rechazó las acusaciones que sostienen que los trabajadores de Pomalca y Tumán son manejados por el grupo Oviedo. (*La Primera, Diario 16, 13/03/11*)
- **Inversión referencial en cinco primeras etapas de la concesión del Terminal Norte ascendería a US\$ 750.46 millones (Lima).** La Agencia de Promoción de la Inversión Privada (ProInversión) informó hoy que su Comité para Proyectos de Infraestructura Portuaria (Pro Puertos) ya aprobó la versión final del contrato de concesión del Terminal Multipropósito del puerto del Callao, el cual sería remitido a las instancias correspondientes para que emitan su opinión sobre el documento. El Comité Pro Puertos indicó que el 25 de marzo se mantiene como fecha para la entrega de la versión final del contrato aprobado por el Consejo Directivo de ProInversión. Mientras que el anuncio individual de los resultados del proceso de precalificación se realizará hasta 10 días calendario antes de la entrega de la versión final del contrato aprobado por el consejo directivo. La presentación de los sobres N° 2 (oferta técnica) y N°3 (oferta económica) se realizaría hasta dos días posteriores a la fecha de recepción del informe previo de la Contraloría General de la República sin observación alguna. El contrato de concesión aprobado por el comité Pro Puertos mantiene que la retribución que otorgará el concesionario al Estado por la concesión del Terminal Norte será el tres por ciento de los ingresos netos mensuales que obtenga el operador a partir de la explotación de dicho terminal hasta la caducidad de la concesión. La concesión del Terminal Norte Multipropósito tendrá un plazo de 30 años, que se contará desde la fecha de suscripción de los contratos respectivos, y ese plazo podrá ser suspendido a petición de cualquiera de las partes. (*Andina, 13/03/11*)
- **Víctor García Belaúnde: “Oviedo es privilegiado en el Congreso” (Lima).** Ante el intento de algunos legisladores de aprobar un proyecto de ley que favorecería al Grupo Oviedo (administrador de las azucareras Pomalca y Tumán), el congresista Víctor Andrés García Belaúnde dijo que el mencionado grupo económico habría recibido muchos privilegios por parte de dichos

parlamentarios. El congresista consideró que la aprobación del proyecto de Ley 4694 en la Comisión Agraria, en la cual se pretende incluir la “Ley Oviedo” dentro del decreto de urgencia 008-2011, “forma parte de una estrategia de los Oviedistas en su afán de lograr que estos señores (Grupo Oviedo) sigan enriqueciéndose a costillas de los trabajadores sin pagar las deudas que tienen con los trabajadores, la Sunat, ONP y EsSalud”. García Belaúnde explicó que el referido proyecto debió ser visto por la Comisión de Economía (que él integra). “Los congresistas de la bancada Oviedo sabían que en Economía no iba a ser aprobado el proyecto 4694, por eso no asistieron a esta reunión, pero sí participaron en la Comisión de Economía, donde como todos ya sabemos se aprobó esta norma”, señaló. **(Correo Lambayeque, 13/03/2011)**

- **Mañana salen postores de Muelle Norte (Lima).** Con la aprobación de la versión final del contrato de concesión de Muelle Norte del Callao, el anuncio de los postores precalificados se realizará mañana, de acuerdo con el cronograma de Proinversión. Hutchinson, APM Terminals y Mediterranean Shipping son las tres empresas que seguían en carrera para el proceso. El contrato ha sido enviado a los organismos que deberán emitir opinión, entre ellos, la Contraloría, el Ministerio de Transportes y OSITRAN. Proinversión espera que este documento se apruebe en el plazo previsto, el 25 de marzo. **(Perú 21, 14/03/2011)**
- **FONAFE pide la salida del Grupo Oviedo de la administración de la empresa Tumán (Lambayeque).** La hegemonía que tiene el Grupo Oviedo en las azucareras podría llegar a su fin en los próximos días, luego que el Fondo Nacional de Financiamiento de la Actividad Empresarial del Estado (FONAFE) pidiera su salida de la empresa agroindustrial Pomalca. En un documento dirigido a quienes manejan la empresa, los funcionarios de FONAFE solicitan que a través de una reunión de la Junta General de Accionistas se dé la remoción general de los miembros del directorio con la finalidad de designar a sus nuevos integrantes. Asimismo, exige la salida del actual gerente general. En esta cita, que fue programada para el mes de abril, el Grupo Oviedo también debería presentar un informe de los 20 principales proveedores y clientes que la empresa Pomalca ha tenido durante el periodo económico 2004 - 2010. Asimismo, debería informar, en base a este mismo período, los pagos que se realizaron por concepto de aportes previsionales (ONP) y por AFP. **(Correo Lambayeque, 14/03/2011)**
- **Pedirían suspensión de proyecto Quellaveco (Moquegua).** El presidente del Frente de Defensa de los Intereses del Pueblo (FDIP) de Moquegua sostuvo que un grupo de dirigentes sociales gestionaría una reunión con el ministro de Energía y Minas para solicitar que la empresa minera Anglo American Quellaveco paralice toda actividad de implementación de su proyecto cuprífero en el distrito de Torata. Indicó que todo trámite administrativo y de obras preliminares en el área del proyecto minero deben suspenderse ante la existencia de conflictos pendientes que no garantizarían la licencia social que requiere la compañía para iniciar operaciones. El dirigente dijo además que solicitaría al titular de Energía y Minas la revisión del Estudio de Impacto Ambiental de Quellaveco. **(Correo Tacna, 14/03/2011)**
- **Pobladores realizan protesta en La Libertad (La Libertad).** Una enérgica protesta realizaron los pobladores del distrito de Paranday, provincia liberteña de Otuzco, porque el alcalde no habría explicado el uso 300 mil soles, que habrían sido invertidos en doce obras. Los manifestantes, que se dirigieron hasta la ciudad de Trujillo, se sacaron sangre y escribieron en papeles frases donde exigían al burgomaestre justificar el uso de dicho monto. Por tal motivo, exigieron la intervención de la Contraloría General de la República. **(RPP, 14/03/2011)**

Normas legales de interés

No se registra.